

REGIONALISMO

Hemos tenido ocasión de leer hace unos días en la prensa ultra-regional, amargas consideraciones acerca de nuestro carácter, de nuestras costumbres, de nuestro proverbial egoísmo, de nuestra brusca rudeza. Se combatía, en aquellos escritos, á todos los catalanes, se comentaban sus vicios y defectos y se echaba un velo sobre sus virtudes.

En la manera de desenvolver el tema todos los periódicos estaban de acuerdo y, triste es decirlo, los comentarios eran razonables y lógicos.

Todas estas protestas que las regiones hermanas levantaban contra Cataluña, nacieron á raíz del viaje del alcalde de Barcelona á Madrid y de discutirse si se concedería ó no la zona neutral ó el puerto franco á aquella ciudad.

Ruda oposición hicieron en las Castillas y en Galicia á tal proyecto, amenazando con la rebelión si se concedía exclusivamente á esta privilegiada tierra.

El gobierno, aun con deseos de satisfacer las aspiraciones de los comisionados y las solicitudes de las entidades económicas, tuvo que aplazar la concesión, para evitar un conflicto que podía tomar graves proporciones y traer funestas consecuencias.

Que causas han mediado para que las otras regiones se coloquen con esta adversidad contra Cataluña? Que instintos fraticidas les han impulsado á obrar así? Que razones alegaban para oponerse á esta medida que puede ser fuente de riqueza para toda España?

Se dirá que nos tienen odio. ¿Quién lo ha fomentado? Aquellas luchas de los pasados siglos ya han terminado, tanto en nuestra tierra como en tierra extranjera; ya solamente chocan entre sí las ideas pero no los cuerpos.

¿Como es que ahora vuelve á resurgir lo que ya estaba en el archivo del oído?

La respuesta la pueden dar los regionalistas.

Con un prurito, digno de mejor causa, han trabajado activamente para fomentar, decían ellos, el sentimiento de patria, para proteger, añadian, los intereses de la región.

Pero en que forma, de que modo! Para fomentar el amor á Cataluña no hicieron comprender las bellezas que encierra su suelo, la áspera cadencia del rudo lenguaje de sus hijos, las excelentes cualidades que pueden sacarse de la rudeza de carácter de sus naturales, nada de eso; únicamente atizaron la tea de la discordia en contra de los demás pueblos, sembraron la semilla del odio, rechazaron todo lo que procedía de más allá del Ebro, engendraron la intriga para concebir la rencilla.

Para proteger los intereses de la región, no excitaron el celo de los industriales y agricultores para que mejoraran sus productos que pudieran competir con los del extranjero, no solicitaron medidas que generosamente beneficiaran á todas las clases y á todos los pueblos, no apoyaron al proletario para que mejorara su posición, nada de eso; únicamente procuraron la exclu-

siva para los privilegiados de este pueblo, crearon un conflicto en el comercio estando á punto de privarle de su único mercado, que es la península, solicitaron para bien suyo lo que habia de perjudicar á los demás, se impusieron al gobierno cuando concedía mercedes á otros pueblos y con toda esta labor hicieron que en lugar de captar simpatías para Cataluña, que es lo que necesita un pueblo industrial, engendraron en una parte el odio y en otras el desprecio. En una palabra sembraron vientos, de modo que no es de extrañar que ahora recojan tempestades.

Medítese bien sobre este asunto y bien pronto se verá que este proteccionismo de que tanto blasonan, que esta regeneración de que tanto se alaban, que esta honradez política con la que se envanecen, no son otras cosas que tupidos mantos con los que se cubren las deformidades de su cuerpo, con los que velan su instinto maligno, para encumbrarse, para medrar sin reparar en medios, atropellándolo todo.

Faltándoles nobleza, tuvieron que trabajar en la sombra, pero este trabajo de zapa por fin se ha descubierto y con él todo el extenso proceso de sus funestos planes.

¡Ah! si pudiera verse todo el mal que esta gente han causado á Cataluña.

No es de extrañar pues, después de todo lo dicho, que la prensa de las otras regiones nos culpe, nos ataque, nos denigre.

Devuelven todo lo que se les ha dirigido, pero con más mesura de palabra que no las que emplea la prensa catalanista para insensatamente atacarles.

Lo peor es que el mal que engendraron toda esta caterva de fracasados, que se unieron para combatir juntos en tan mala causa, lo tenemos que pagar todos.

ELECCIONES

A medida que transcurren los días y que por tanto vamos acercándonos á la fecha señalada para la elección de diputados provinciales, aumenta la expectación y aumentan también las cábalas, suposiciones más ó menos lógicas y los presagios que se hacen acerca de los candidatos que serán honrados con la representación de los electores así en la Diputación provincial como en el Parlamento.

Todos y cada uno de los pretendientes á ostentar investidura, hacen trabajos *pro domo sua*, siendo éstos más activos por parte de los que aspiran á ser diputados provinciales ya que su elección ha de ser la primera que se efectúe.

En la actualidad fuerza es reconocer que así por parte de los candidatos oficiales como por parte de los de oposición, la lucha se hace noblemente y con armas legales, excepción hecha de las falsas versiones que con ávida y deliberada intención publica un diario de la localidad, versiones que tenemos la seguridad no le inspiran ni sus mismos amigos, pero con las que su autor cree sentar plaza de *travieso* y ganar simpatías que cada vez se halla más distante de alcanzar.

Allá se las haya, y haga lo que bien le parezca, pues no seremos nosotros quien le demande cuentas de su conducta, cual pretende él hacerlo con todo el mundo, sino que limitándonos á ser eco imparcial de la opinión, haremos público cuanto ésta piensa, diga ó haga con respecto á cada uno de

los candidatos ya oficiales ya de oposición.

Para que podamos formar juicio é interpretar el verdadero modo de pensar de los electores, falta conocer todavía la candidatura *carlo-regionalista* que á la hora de escribir estas líneas no se ha hecho pública todavía, no faltando empero quien bien informado asegure que dicha candidatura será el *mons parturiens*, pues después de tan anunciada ha de causar profunda decepción.

Lo que si se asegura y por tanto podemos acogerlo en este sitio, es que los candidatos que presente la Lliga regionalista, no han de merecer el más pequeño apoyo de los catalanistas, ya por haberse prescindido por completo de ellos para formar aquella, ya porque no se avienen á ciertos actos y pactos que tratan de concertar los regionalistas, posponiendo en ellos todo escrúpulo, con tal de obtener una mayor ó menor seguridad de que serán apoyados en las esferas oficiales.

No es ageno á estos trabajos el diario á que antes nos referíamos y poco disimula su intervención, pues si en sus páginas se leía antes á cada paso, los catalanistas, el catalanismo, etc., etc., han desaparecido por completo estos términos para ser substituidos por los de, regionalistas, regionalismo, etc., etc.

¿Qué será, que no será?

Esto se preguntan cuantos observan el tan poco disfrazado cambio y en los párrafos anteriores pueden hallar la solución á sus preguntas.

El tiempo se encargará de afirmar nuestras aseveraciones.

A GRAN EL

En el domicilio del marqués de la Vega de Armijo, se ha reunido la penencia de ex-ministros liberales.

Únicamente asistieron los señores conde de Romanones y Salvador (don Amós).

Moret se excusó por enfermo.

Parece ser que ya le han descartado.

No es que él no quiera ir, sino que ya no le quieren.

Después de tantos viajes, trabajos é intrigas, se queda sin jefatura.

Hay cosas que llegan al alma.

Montero Ríos ha escrito cartas al conde de Romanones, al marqués de Teverga y al duque de Almodóvar, dándoles cuenta de su actitud. A Moret nada, ni una lacónica esquela.

Como cambian los tiempos.

Quien habia de decir que el canario parlamentario habia de quedar reducido á la categoría de un don nadie.

Lo que dirá él filosóficamente leyendo el *Times*:

¡Fragilidad de las cosas humanas!

Tan desairada es la situación en que se encuentran los liberales, que hasta el mismo *Correo* reconoce que es bastante difícil y oscura.

Y tan difícil y tan oscura que llega al caos.

Y de allí nadie los saca.

Este partido histórico ha pasado ya á la historia. Olvidemos sus muchas faltas y colocando el programa de Montero Ríos en la vitrina de un museo, dejemos en paz á los muertos.

En cuanto á los supervivientes de esta *debacle*, que aún se creen héroes, se les puede dejar en libertad para que se destruyan mutuamente.

Mucho podríamos decir en su contra, pero no queremos plagiar al refrán de *á moro muerto gran lanzada*.

Al hoyo con todos ellos.

Mañana por la noche se celebrará un baile de trajes, anunciando el próximo Carnaval.

Los regionalistas preparan una compar-

sa. Unos irán vestidos de *homes de be*, otros de arlequín, quien con dos caras como el dios de la fábula, no faltarán *mascoles* encubriendo lo que no son. Todos usarán la careta de la sinceridad y el capuchón de la hipocresía.

Danzarán al son de un violón que con singular maestría tocará cierto periodista *company de causa*.

Dícese que también concurrirá al *acto cívico del hiqui* agitando su célebre caña, de la que penderá un acta.

Si esto sucede, habrá palos y se armará bronca, siendo muy probable que en este pugilato se arranquen ellos mismos la careta y entonces veremos rostros más feos que pegarle á un padre.

La sinceridad irá por el suelo y será pisoteada por los *perdigots*.

¡Ah! ¡Cuánto nos vamos á divertir en esta danza que se prepara!

Los asuntos de Marruecos se complican.

Vuelve á correr con insistencia el rumor de que se adelantan las negociaciones con el extranjero, para preparar la intervención europea en el conflicto.

Yo que me figuraba que el *tio de la bruma* se habia ido ya á paseo con su apreciable sobrina.

Pero según parece no hay tal cosa y este *heroico caudillo* aún está al frente de sus numerosas y marciales huestes.

Don Quijote está preparando ya su *lanzón*, disponiéndose para la lucha.

Mucho será que no vengan los *yangüeses* (ó los ingleses que es igual) y me lo dejen molido á palos.

LA INSTRUCCIÓN PRIMARIA

Es el fundamento de la grandeza de un pueblo.

Todas las medidas que se tomen á favor de la misma, las disposiciones que se crean, los trabajos que se hagan, el celo que se despliegue en su fomento y purificación, todo lo que redunde en beneficio de ella, debe merecer un elogio, es acreedor al aplauso público.

El atraso material é intelectual de España en los presentes tiempos, se debe al descuido en que se ha tenido á la enseñanza. En muchos pueblos de la alta montaña, aun en nuestros días, se han utilizado locales para escuelas, en donde los puercos (sin perdon sea dicho pues así se les llama) estaban mezclados con los niños, en donde estos no recibían mas educación que deletrear pésimamente el alfabeto.

De aquella instrucción hoy tocamos las consecuencias.

Algo hemos adelantado pero muy poco; se camina hacia adelante pero con paso muy torpe y lento. Es necesario emprender una reforma radical.

Francia después del desastre de la guerra prusiana, en lugar de reorganizar su deshecho ejército, fundó algunos miles de escuelas, las surtió de buenos maestros y hoy tiene buenos generales, buenos estadistas y grandes hombres que trabajan para su prosperidad.

Nosotros después del desastre en el que perdimos las colonias, no supimos imitar esto y hemos perdido miserablemente el tiempo llorando como mujeres la pérdida de lo que no supimos defender como hombres.

Pena causa el pensar que dentro de veinte años la generación de España será igual que en la actualidad.

Ahora parece que se despierta algo este noble deseo de protección á la instrucción primaria. Hay que alentar este movimiento regenerador.

Por este motivo hemos aplaudido y aplaudiremos los laudables propósitos del Guber-

nador civil, con el prurito que ha demostrado en querer proteger á la enseñanza, combatiendo y remediando todas las deficiencias que se le ponen de manifiesto.

En la escuela, en aquel modesto hogar en donde el maestro elabora en silencio las inteligencias infantiles, en la escuela repetimos, es en donde debemos prestar nuestra protección, reformarlas con cariño, regenerarlas de nuevo, extirpando todos sus vicios, remediando todas sus faltas, cumpliendo así un deber siendo la enseñanza una misión social, poniendo en ella nuestras esperanzas, pues de allí tiene que salir la España nueva, la patria del porvenir.

TEATROS

Jardines de Novedades

En la noche del jueves se puso en escena *La Marsellesa* cuya interpretación nos dejó satisfechos.

Para todos los artistas podríamos tener elogios, pero nos queremos permitir el gusto de particularizar algunos.

La señora Miquel cada día va conquistándose más las simpatías del público, pues se la ve trabajar con mucha afición y cariño. En su papel de *Flora*, nos reveló una vez más sus excelentes cualidades artísticas, cantando con mucha entonación.

Lo mismo podemos decir de la señorita Aleu, que aunque su papel no se prestaba á ello, lució todas sus facultades, trabajando con mucha discreción.

Muy bien el Sr. Munté, en su papel de *Rouget*, lo mismo que el Sr. Casas y el señor Miquel que fué el héroe de la noche y trabajó con mucha afición y entusiasmo, habiéndosele hecho repetir el *himno patriótico* del segundo acto.

El maestro Barceló dirigió con mucho acierto.

La obra adolecía de falta de ensayo, pero en conjunto resultó bastante bien, habiendo entusiasmado al público de las galerías el himno marsellés.

Una observación. No estaría de más que los artistas repasaran algo los papeles, pues no es obstáculo que se hagan pocos ensayos para que se aprenda el papel. De este modo nos evitaríamos el mal efecto que produce tener que oír los recitados por partida doble, pues en ciertas escenas, las voces del apuntador superaban á las de los artistas.

Ayer noche se puso en escena *Un tesoro escondido* que fué del agrado del público y del que ya nos ocuparemos otro día.

Esta noche se representará la zarzuela de gran espectáculo *Los sobrinos del capitán Grant*.

Hemos tenido ocasión de presenciar los ensayos de esta obra y podemos asegurar que su interpretación será esmerada.

Se ha pintado un nuevo decorado, que seguramente llamará la atención del público, pues se ajusta fielmente á los accidentes de la obra.

La célebre casa de la *Pelegrina* ha surtido el rico vestuario que se empleará en la representación.

Con todos estos antecedentes es de creer que el coliseo de las afueras, se verá estas fiestas favorecido por el público.

GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES

establecido en Guadalajara desde el año 1830

Bajo la dirección de don Antonio Boixare y Claverol.

REEMPLAZO DE 1903

Seguro á Prima fija. Al contado. Ptas 775 id. á » En 2 plazos. » 895

Para mas detalles, diríjase al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor. Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

NOTICIAS

Durante el próximo mes de febrero celebrarán su feria anual, las siguientes poblaciones de esta provincia.

Día 2, Besalú y Calonge.—9, Tertellá.—25, Santa Coloma de Farnés.

El día 8 del próximo febrero empezará el periodo electoral, si es que antes de esta fecha no se dispone otra cosa.

El «Centre Excursionista de Catalunya» celebró ayer en Barcelona la sesión preparativa de las excursiones que se celebrarán hoy, mañana y pasado á Berga, Pedret, Barredá y Vall de Marlés, y á Perelada, Figueras y Vilabertrán.

Hoy fine el plazo para la redención á metálico de los mozos sugetos al servicio militar.

Anteayer noche celebró sesión la Junta directiva del «Círculo Artístico de Gerona» con objeto de organizar el concierto que se celebrará el próximo mes de febrero, que segun noticias será notable.

Ha sido denunciado al Juez municipal de Fonteta el vecino de Montrás Martín Puig Corredor, el cual fué sorprendido por la benemérita en el pasaje «Fito» cazando sin tener la correspondiente licencia.

El Ayuntamiento de Molló instruye el oportuno expediente para que se le exima del requisito de subasta la adquisición de un solar destinado á Casas consistoriales y Escuelas públicas.

Anteayer noche fué víctima de un brutal atentado una tartana propiedad de Joaquín Hostech que conduciendo cuatro pasajeros se dirigía desde Rosas á Figueras.

En las cercanías del pueblo de Fortiá y en un recodo de la carretera habian sido colocadas en el camino, interceptanda por completo el paso, ocho grandes piedras que pesaban unos 8 ó 10 quintales.

Al llegar el vehículo á dicho obstáculo volcó quedando casi destrozado, recibiendo los pasajeros amen del susto consiguiente contusiones que afortunadamente resultaron de caracter leve.

Como presuntos autores de tan bárbaro delito fueron detenidos siete sujetos vecinos del pueblo de Fortiá, cuyos nombres publicamos para que sean conocidos sus instintos animales.

Llámause dichos sujetos que han confesado ya ser autores de aquella brutalidad, Francisco Amich Coudom, Esteban Margret, José Vidal Burgués, Juan Serra Bassas, Clemente Pajol Ripoll y José Planas Burgués.

Desconócense los motivos que indujeron á dichos sujetos á cometer el atentado.

La Junta directiva del *Montepío de San Jouquin* del pueblo de Surroca, ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente don Julian Lorente Fernandez; vice-presidente don Juan Albrich Cortes; tesorero don José Almoyner Bonsons; contador don Juan Costa Canal; secretario don Jutian Igual Vila; vice-secretario don Agustín Locó Teixidor; vocales don Miguel Fabrega y don Francisco Puig.

En el número próximo publicaremos el tercer artículo de Estadística sanitaria de Gerona.

Como los anteriores, contiene datos de sumo interés por lo que creemos será leído con el mismo afán que los precedentes.

Mañana por la noche tendrá lugar en la platea del Teatro principal el primer baile de máscaras organizado por la sociedad «Las Odaliscas».

Interpretará el programa una numerosa orquesta.

El pasado martes á las seis de la tarde

contrajo matrimonio en la parroquia iglesia del Mercadal, el ex-delegado de Hacienda de esta provincia don Salvador Balleu Bonaplata.

A la ceremonia asistieron solamente los testigos necesarios.

El presidente de la Diputación provincial y la Comisión Mixta han recurrido al ministro de la Guerra en petición, de que no tenga efecto el reparto del actual reemplazo en la forma que se dispuso de real orden toda vez que podría resultar en perjuicio de los que habian quedado libres en el primer sorteo que se hizo con arreglo á la ley. Es de suponer que será aceptada la forma que se propone para dar solución al asunto, la cual redundará en beneficio de los mozos de esta provincia, y por consiguiente se resolverá en igual forma para todos los de España.

En la sala de dementes del Hospital provincial, ha fallecido la presunta vesánica Narcisca Ameiller Casanovas.

Se ha recibido en el Gobierno civil de esta provincia el expediente de arbitrios extraordinarios de Bassagoda y el presupuesto ordinario de ingresos y gastos del Ayuntamiento de Verges, correspondiente al actual año.

Ha tomado posesión del cargo de Jefe de la prisión preventiva del partido de Figueras, D. Enrique Díaz.

El Sr. Gobernador civil D. Juan Tujón asistió ayer á la escuela de niños que dirige el profesor D. José Dalmau, y la de párvulos á cargo de D.ª Elvira Usall, habiendo quedado satisfecho del resultado de la visita.

Ayer noche se celebró en el Hotel Peninsular, un banquete íntimo organizado por varios amigos del insigne publicista don Arturo Vinardell y del que daremos cuenta en la próxima edición.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

La huelga de Reus

Barcelona 30, á las 2.45 t.

De Reus telegrafían que desde primeras horas de la madrugada fuertes grupos de huelguistas se han situado en los portales, persuadiendo á los hortelanos para que no entrasen en la población con carros de verduras, lo que han conseguido sin grandes trabajos, no habiéndose vendido por este motivo ninguna clase de hortalizas en los mercados.

Enterada la Guardia civil de lo que sucedía, ha acudido á los portales disolviendo los grupos, sin que haya ocurrido incidente alguno.

No se han confirmado los rumores que anoche corrieron referentes á que hoy ocurrirían serios desórdenes.

La población presenta un aspecto tristísimo, debido á que la mayoría de las tiendas y comercios están cerrados, viéndose por las calles únicamente grupos de huelguistas que pasean en actitud pacífica y la

Guardia civil que patrulla por diferentes puntos.

A última hora se asegura que han ocurrido algunos desórdenes en los que ha intervenido la Guardia civil, deteniendo á varios huelguistas.

Se asegura que el alcalde ha resignado el mando á la autoridad militar.

Muchos comerciantes han dicho que de no solucionarse en breve el conflicto, se darán de baja en la contribución.

Han llegado 40 guardias civiles más. La benemérita está apostada en la estación.

Empiezan á escasear los comestibles y muy particularmente la harina, pues algunos hornos ya apenas si pueden servir pan por carecer de harinas.

Siguen en la cárcel los obreros detenidos acusados de ejercer coacción.

Las autoridades han celebrado reunión en la Cámara de Comercio para tratar de la marcha que lleva la huelga, la cual es en extremo grave.—Reig.

El general Pando

Barcelona 30, á las 3.

En el correo de Palma de Mallorca ha marchado esta tarde para dicho punto el inspector general de la Guardia civil general Pando, desde donde es probable se dirigirá á Valencia.—Reig.

Silvela en Palacio

Madrid 30, á las 4 tarde

Como de costumbre, á las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros despachando con el Rey, no habiendo puesto ningún decreto á la firma.

En su despacho con el monarca, le enteró de los asuntos que mayor interés revisten en la actualidad.

Al salir de Palacio le hemos interrogado los periodistas, manifestándonos el jefe del Gobierno que no se había recibido ningún telegrama de nuestro representante en Tánger señor Cologan, referente al estado en que se halla la guerra civil de Marruecos.

También nos dijo el señor Silvela que no había recibido ningún telegrama de las autoridades de Reus, referentes al estado de la huelga general que ayer se declaró en aquella ciudad, lo cual le hace suponer que no ha habido avenencia entre obreros y patronos y que por lo tanto cree que debe continuar el paro general.

Preguntado que opinaba referente á la división existente dentro del partido liberal, el presidente del Consejo se ha mostrado muy reservado, habiendo dicho solamente que en esta cuestión casi resuelta, la resolución depende de las circunstancias, creyendo el jefe del Gobierno que cuando se abran las Cortes se solucionarán las diferencias surgidas en estos días entre los prohombres del partido liberal, y que tanto está dando que hablar en toda España.

Firma del rey

Con el rey han despachado los ministros de Agricultura é Instrucción pública.

El Ministro de Agricultura puso á la firma los siguientes decretos.

Aprobando la providencia del Gobernador civil de Córdoba, desestimando un recurso presentado por Antonio González.

Aprobando un proyecto para terminar la consolidación de un paso á las minas del tercer depósito del canal de Isabel II.

Jubilando á su instancia el presidente del consejo minero don Adolfo Marchane Alendalazar.

Nombrando comisario regio de Agricultura de la provincia de Murcia á don José Echevarria.

Disponiendo que la elección del presidente del consejo de Obras públicas, forestal y minería, se haga por el ministro de Agricultura, con arreglo á lo prevenido en el artículo II, del real decreto de 9 de agosto de 1900 y artículo 1.º del Real decreto de 16 de febrero de 1901.

Aprobando el reglamento sobre instalaciones eléctricas aplicadas á la industria, á la minería y á la metalúrgica.

El ministro de Instrucción pública ha puesto también á la firma del joven monarca varios decretos que no revisten interés alguno para esa región.—Reig.

El sindicato de los francos

Madrid 30, á las 8.

El gobernador del Banco de España señor García Aliz, ha conferenciado con el ministro de Hacienda, para darle cuenta de los trabajos relativos á la constitución del sindicato de los francos así como del buen resultado de este asunto.

El pabellón cubano

Desde esta mañana ondea en el domicilio del ministro de Cuba en Madrid, el pabellón de aquella república.

Grupos de curiosos paséanse frente al Hotel de la Paz, que es el domicilio del nuevo ministro, comentando la novedad y comentando el suceso, haciendo amargas consideraciones contra los ministros de la Restauración que han perdido nuestras colonias.

El representante de Cuba ha conferenciado hoy con el Sr. Arbuzua.

El fracaso de los liberales

Entre los elementos liberales ha causado profunda impresión el fracaso de los trabajos realizados para la reconstitución del partido.

Me consta que en altas esferas el disgusto ha sido grande.

Hoy, después de lo ocurrido, solo se espera que Silvela decida cual será el grupo que ha de sustituirle en el poder cuando se retire para ceder el turno á los liberales.

El partido liberal queda dividido en cuatro cuerpos, á saber:

Grupo Montero Rios; de los ex-ministros señores Puigcerver, Gullón, Groizard, Suarez Inclán, Weyler, Capdepon y Rodríguez.

Grupo Moretista; Marqués de la Vega de Armijo, Moret, Romanones, Eguillor, duque de Veragua y algún otro no decidido aun.

Grupo de indefinidos; Urzaiz, Auñón, Marqués de Teverga y uno ó dos ex-ministros que probablemente se retirarán de la política.

Queda por último el grupo del Sr. Canalejas; este grupo según mis noticias, es el grupo que contará con más fuerzas.—Reig.

ULTIMA HORA

Los funerales de Sagasta

Barcelona 30, á las 7 tarde.

En la iglesia de San Agustín, una de las más amplias de Barcelona, se han celebrado esta mañana los funerales por el alma del señor Sagasta.

Se hallaba el templo rigurosamente enlutado y con espléndida iluminación. Daba guardia de honor una pareja de municipales montados.

Presidian el duelo las autoridades, figurando despues el señor Comas y Masferrer, el comité fusionista, representantes de varias juntas de Cataluña, etc., etc. Había

también muchas señoras, estando el templo completamente lleno.

Entre la concurrencia había los individuos del cuerpo de veteranos con uniforme así como personalidades pertenecientes á todos los partidos monárquicos y algun republicano.

El ofertorio ha durado largo rato habiendo terminado el oficio á las doce y media.

Anarquista detenido

Barcelona 30, á las 7-30.

La policia judicial, ha detenido á un anarquista acusándole de estar complicado en la fuga del anarquista Pierconti.

Ha ingresado en los calabozos del Gobierno civil.

Este anarquista es francés y registrado se le ha encontrado una carta dirigida á su madre en la cual le decía que ya no le daría mas disgustos pues tenía el serio compromiso de matar al rey de Bélgica.

Segun los informes de la policia, este anarquista tomó parte en la huelga general que estalló en Barcelona en febrero del año pasado, siendo detenido en las cárceles.

Huelga de silleros

Barcelona 30, á las 8 tarde.

Se han declarado en huelga 12 obreros de una fábrica de sillas de la barriada de Sans.

Obedece ésta, á no querer los huelguistas que trabajen obreros no asociados.

Se han hecho muchas coacciones, hasta el extremo de haberse tenido que cerrar la fábrica.

Mas tarde han acudido fuerzas de la policia, reanudándose los trabajos, protegidos los obreros por aquélla.—Reig.

REVISTA BURSÁTIL

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 30 de enero de 1903

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	75'15
Acciones ferrocarril Norte.	64'45
Id. M. Z. A.	99'50
Id. Orense.	30'00
Francos.	33'15

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	75'52
5 por 100 amortizable.	96'52
Acciones del F. C. Norte.	64'80
Id. del F. C. de M. Z. A.	99'10
Id. Orense.	30'10
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	103'75
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	101'00
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	57'75
Id. Municipales 5 %.	101'00

PARÍS	Exterior.	89'70
	Nortes.	232'00
	Alicantes.	354'00
Francos.		33'30

Mercados

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en Figueras el día 29 del mes actual.

Cereales.—Trigo (cuartera de 80 litros), de 15'75 á 16'50 pesetas.—Mezcladizo, de 14'50 á 15.—Avena, de 8 á 8'75.—Maiz, de 13'75 á 14.—Mijo, de 14'50 á 15.—Judías, de 27 á 30.—Caretas, de 27 á 28.—Habas, de 13'25 á 13'75.—Habones, de 14 á 14'50.

Volateria, huevos y conejos.—Gallinas (par), de 5'50 á 9 pesetas.—Patos (id.), de 5'50 á 7'50.—Pollos (id.), de 3'50 á 5'50.—Huevos (docena), de 1'10 á 1'25.

Ganado lanar.—Corderos del año de un peso aproximado á 10 kilos, de 17'50 á 18 pesetas.

Cerros cebados, peso limpio los 10 kilos, de 13'25 á 14 pesetas.—Patatas, 120 kilos 200 gramos, de 12'50 á 14.—Aceite, mayal de 11 kilos 200 gramos, de 10 á 10'25.

Concurrencia extraordinaria y buen tiempo.

¿Qué prefiere usted lo bueno ó lo malo?



EL PESCADOR

Islas de Lofoden (Noruega) 1902.

Desde muchos años yo pesco para ustedes el mejor bacalao que nada en estos mares, y este bacalao de Lofoden es el mejor del mundo. De estos bacalaoos que yo pesco con anzuelos y largo curricán, yo reservo para Vds. exclusivamente los de primera calidad. En todos los años que trabajo para Vds. nunca les he dado un pescado de calidad inferior. Esta es la razón de la extraordinaria calidad curativa del aceite que yo extraigo para Vds. de los higados de esos pesados y siempre ha sido de primera calidad de la producción noruega, que es la más superior del mundo. Si el buen pueblo español quiere cosas de primera y no de inferior calidad, pedirá siempre la Emulsión Scott que lleva en el envoltorio la etiqueta que representa un gran bacalao de Lofoden á cuestas de su S. S.

EL PESCADOR.

El primero de todos los medicamentos que curan, la Emulsión Scott ocupa el primer lugar en España. Es tan cierto que ella le curará su tos, resfriado, bronquitis, afección de pecho ó de garganta, que para esas enfermedades, nada puede compararse con ella. Miles de personas en España son testimonios vivientes de esta verdad. Pero si tantas personas obtuvieron su curación fué porque usaron la verdadera Emulsión Scott, y no se dejaron persuadir en tomar imitaciones. Exigid siempre la Emulsión Scott con la etiqueta del hombre pescador llevando á cuestas un gran bacalao, y si así lo hace Vd. obtendrá la curación deseada.

La Emulsión Scott es agradable de tomar (los niños la piden á gritos). Es la más perfecta Emulsión del más puro aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (los más poderosos elementos reconstituyentes de la sangre, de los huesos y de los tejidos). Se halla de venta en todas las Boticas y droguerías, siempre en frascos cuadrados en papel color salmón. Para recibir gratis un frasco de prueba, envíese 50 céntimos en sellos de correo al Sr. D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona.

DIARIOS OFICIALES

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer, inserta las siguientes disposiciones:

Circular de la sección de orden público, interesando la busca y captura de Pedro Mas Ferrer.

Otra de la sección de Sanidad, denunciando casos de cólera ocurridos en el vapor «Real», procedente de Alejandría.

Otra del ministerio de la Gobernación, relativo á imposición de multas á los Municipios.

Reales ordenes del ministerio de Gracia y Justicia.

Otra del ministerio de Instrucción pública y Bellas artes, anunciando la vacante de una plaza de dibujante en la Escuela superior de industrias y Bellas artes de Barcelona.

Anuncios de la administración de contribuciones.

Otro de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia, relativo á una subasta de varias escopetas.

Providencias judiciales.

Edictos de Ayuntamientos.

Anuncios oficiales de la agencia ejecutiva de contribuciones.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Stos. Pedro Nolasco fun. y San Julio pbro.

CUARENTA HORAS

En la iglesia del Mercadal

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en los Dolores.

Confirmado por la práctica

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, la úlcera del estómago, la neurastenia gástrica y la inapetencia, se curan con el *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos*.

L' Express

Servicio de encargos y paquetes á gran velocidad entre Gerona y Barcelona á cargo de don Jaime Padrosa.

Recibe encargos en esta ciudad hasta las tres de la mañana en casa José Barris, calle del Carmen 2 y en Barcelona calle de Oli, 12, 2.º.

ESPECTÁCULOS

JARDINES DE NOVEDADES

Compañía de zarzuela dirigida por los actores señores Miquel y Barceló

Funcion para hoy sábado

La zarzuela en 3 actos,

LOS SOBRINOS DEL CAPITAN GRANT

Entrada general, 50 cént.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 30 de enero.

Defunciones: Varones, 2.—Hembras, 1. Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (15)

Por una mujer

—¿De modo que siempre lleváis prisa, señorita?

—Siempre, señor Bertrand; no hay otro remedio.

—¡Bah! una vez no hace costumbre y la señora Catalina no se alarmará por cinco minutos mas ó menos. Tengo tantas cosas que decirlos!

—Ya me las contaréis en casa, cuando vayais dentro de un rato.

—¡Imposible! En tal caso no os hubiera esperado aqui tanto tiempo.

—Eso no es una chanza, porque siempre hablamos en casa.

—Es cierto, pero allí nunca estamos solos y lo que hoy tengo que decirlos no puede ser oido mas que por vos sola.

—¿Es acaso algún secreto?—dijo la muchacha sonriendo con una gracia encantadora.

Y como él hiciese con la cabeza un gesto afirmativo, clavando al mismo tiempo en ella su codiciosa mirada.

—En ese caso, guardadla para vos solo, señor Santiago, porque yo soy muy charlatana, como sabéis, y no podría comprometerme á callarlo,—añadió bajo la impresión de un secreto instinto que infundía en su espíritu una vaga pero evidente desconfianza.

—Ya veo que para todo tenéis salida; pero eso no quita para que os diga que estáis esta mañana aún mas linda que ayer, y que el que sepa hacerse amar de vos será el hombre mas feliz de la comarca y de cien leguas á la redonda.

—Gracias por la lisonja; pero os repito que llevo prisa y me escapo.

Y desasiéndose de él, siguió Juana su camino á paso acelerado.

VI

Repitiéronse los encuentros de este género, sin que hallase jamás Santiago forma ni modo de adelantar un paso en sus propósitos, con gran desaliento por su parte al verse chasqueado en sus esperanzas.

La última vez que se encontraron, dióse Juana buena maña á poner término á la entrevista tan rápida y brusca, que Bertrand no pudo menos de reflexionar que si proseguía por aquel camino, comprometía, mas bien que facilitaba, el éxito de la empresa.

Púsose á meditar sobre el caso, y acabó por hacerse este sencillo razonamiento: lo que indudablemente me conviene no es espiar la salida de Juana, sino las de la vida, para procurarme el medio de encontrar sola en la casa á la muchacha.

Tras dias después, hallándose de em-

boscada, armado de paciencia, como quien está acostumbrado á la caza de espera, vió Santiago salir á Catalina con una cesta colgada del brazo.

Como había pasado más de una hora con los ojos fijos en la puerta de la taberna de la Estrella, estaba seguro de encontrar sola á Juana en aquel momento.

Dió tiempo á que se alejase la señora Palut, y pocos minutos despues entró en la sala comun, y golpeando en una mesa con el bastón que llevaba en la mano, gritó:

—¡Señora Catalina!—para aparentar de este modo que ignoraba la ausencia de la madre.

No tardó en presentarse Juana.

Como jamás se había presentado Bertrand en la taberna á aquella hora matinal, le dijo al verle:

—¡Ah! ¿sois vos, señor Santiago? ¿Qué queréis tomar?

—Desearia una copa de aguardiente

JOSÉ BONFILL

AGENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.

Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona



¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello. segun se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad. Los m-junges andan al uso del día, y especialmente te que es presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriológico de Moscú D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada Loción Capilar Antiséptica la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parásitos ya merbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradores y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bone', Rambla y Abeuradores.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Platería.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.
 Conserva y hermosea la dentadura
 Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.
 Vigoriza las encías.
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.
 Fortalece los dientes y las muelas.
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.
 Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA
 Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente
 Inapetencias, Acideces,
 Náuseas, Indigestiones,
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo
 Vahidos, Vómitos,
 Estreñimientos, Dolores de cabeza
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en De venta en Gerona, farmacia de den Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16. de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacifico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cadiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa cidental de Africa y Golfo de Guinea

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tángor: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Quimosina Soler Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTOMAGO y facilitar la digestión.
 De venta en todas las farmacias.

¡A LOS QUINTOS DE 1903!

Asociación Mútua de redenciones á metálico

BORDADORES, 2, PRINCIPAL, ESQUINA Á MAYOR, 34—MADRID

Los padres de los individuos alistados para el reemplazo actual, pueden redimir á sus hijos depositando á su nombre 700 pesetas en el Banco de España, y con el resguardo inscribirlos en esta Asociación, única que por dicha cantidad asegura la libertad del servicio militar activo durante los doce años de la quinta.

REPRESENTANTES: en Gerona, D. Leandro Comas y Boadas, Santa Clara, 10.—En Figueras, D. Lamberto Arolas, Procurador.—En Olot, D. Pedro Basil, Procurador.

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés Fabia, farmacéutico premiado de Valencia.)
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos

No vela, no altera, no mancha.
 PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

Hijos de A. Busquets y Durán

S. Pablo, 19. —BARCELONA.—Teléfono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.

Recomendamos el viraje fijador Busquets vira y fija á la vez.—1 peseta frasco

Sociedad gral. de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero de 1903

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Salida de Barcelona el 21 de febrero, directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

EL Jarabe de Fosfato de cal, Bálamo del Tolú del Doctor J. M.º Perez Xifra, produce

resultados muy seguro en los cajarres crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embarazo, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades CURA-LA-TOS de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.

Sociedad Fr n o-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el dia por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

Enfermedades del pecho.

INHALADOR MICROMICIDA DEL Dr. PRECIOSO

Curación pronta de los catarros pulmonares, bronquitis, asma, gripes, toses rebeldes y pertinaces, tisis incipientes, etc., etc.

Se vende en Gerona en la farmacia del Dr. D. José M.º Perez Xifra.

En Figueras, farmacia del Dr. Enrique Capmany.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 11 de la noche.